

УДК 31.316

И. П. Рязанцев, М. А. Подлесная, И. И. Козлов

УНИВЕРСИТЕТ: ЕГО ЦЕННОСТИ И ТРАДИЦИИ В ВОСПОМИНАНИЯХ ЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ (НА ОСНОВАНИИ ИЗУЧЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ БИОГРАФИЙ)

Православный Свято-Тихоновский гуманитарный университет, Российская Федерация, 115184, Москва, ул. Новокузнецкая, 23Б

В статье представлена часть эмпирического исследования, проведенного в российских университетах (МГУ и СПбГУ) с 2010 по 2012 гг., посвященная изучению ценностей и традиций крупнейших и наиболее значимых университетов страны. Подобная задача решается через анализ глубинных экспертных интервью, взятых у преподавателей и сотрудников университетов. Через рассказ своих образовательных биографий эксперты восстанавливают образ столичного университета советского времени, причем в разные периоды советской эпохи (от хрущевских до постперестроечных), воссоздают атмосферу студенческой жизни, сам образ студенчества «своих» лет обучения, ретроспективно показывают как и в чем сохранялись и как менялись ценности, традиции университета, что происходит с университетом как особой культуuroобразующей средой сегодня. Это становится особенно важно и актуально в период смены одной образовательной (и, следовательно, мировоззренческой) парадигмы на другую, в момент ее ценностного выбора и определения. Библиогр. 3 назв.

Ключевые слова: ценности и традиции университета, студенчество, образовательная биография.

UNIVERSITY: ITS VALUES AND TRADITIONS IN ITS PROFESSORS' MEMORIES (BASED ON EDUCATIONAL BIOGRAPHIES STUDY)

I. P. Ryazantsev, M. A. Podlisonaya, I. I. Kozlov

St. Tikhon's Orthodox University, 23B, ul. Novokuznetskaya, Moscow, 115184, Russian Federation

The article represents a part of empiric study conducted in the Russian universities (Moscow State University and St. Petersburg State University) from 2010 to 2012 dedicated to values and traditions study of major universities of the country. The issue is settled by means of analysis of universities' professors and members' profound expert interviews. Through a story of their educational biographies experts revitalize the image of metropolitan university of Soviet period during various periods of Soviet era (from the time of Khrushchev to postperestroika), reconstruct the atmosphere of student's life, the image of studentship of "their" years of studies, retrospectively demonstrate in what way and how university values and traditions had been saved and changed, what is currently happening to a university as a specific culture-forming environment. It becomes

more important and actual in the period of shift of one educational (and world-view correspondingly) paradigm to another at the moment of its value selection and definition. Refs 3.

Keywords: university values and traditions, studentship, educational biography

Контактная информация

Рязанцев Игорь Павлович — доктор экономических наук, профессор, декан факультета социальных наук; sociology-pstgu@yandex.ru

Подлесная Мария Александровна — кандидат социологических наук, заместитель директора информационно-аналитического центра факультета социальных наук; yamap@yandex.ru

Козлов Иван Иванович — заместитель декана факультета социальных наук; ivan_kozlov79@mail.ru

Ryazantsev Igor P. — Doctor of Economics, Professor; sociology-pstgu@yandex.ru

Podlesnaya Mariya A. — Candidate of Sociology, vice principal; yamap@yandex.ru

Kozlov Ivan I. — vice principal, post graduate student of the Institute of Sociology of the RAS; ivan_kozlov79@mail.ru